

Chronik

Die Grafschaft Vaduz und die Herrschaft Schellenberg werden beschrieben aus der uralten Chronik von anno 1685.¹ Die Herrschaft Schellenberg liegt am Eschnerberg. Eschen schöpft den Namen von dem Wässerlein Esche genannt, das, mit Fischen und Krebsen bereichert, hindurch bis in den Rhein fließt.² Es ist ein lieblicher schöner Berg, welcher den Edlen von Schellenberg gehörte und Stammhaus war, nach denen sie den Namen führten.³ Die gebrochenen zwei Burgen Alt- und Neuschellenberg liegen zuoberst auf dem Berg. Ihre Mauern sind noch zu sehen.⁴ Anno 1318 lebte Herr Marquart, anno 1364 Marquart und Heinrich von Schellenberg. Darauf ist die Herrschaft an die Grafen von Montfort⁵ und Werdenberg⁶ gekommen, welche sie eine Zeitlang besaßen. Anno 1404 hat Hartmann, Bischof zu Chur, Graf von Werdenberg, dem Wolfhart und Ulrich von Brandis

1 Der 1639 geborene, aus Eichstätt stammende Johann Georg Prugger war seit 1672 Lateinschulmeister, Notar und Chorregent in Feldkirch, wo er 1681 das Bürgerrecht erhielt. Er veröffentlichte 1685 die sog. Prugger'sche Chronik: «Veldkirch. Das ist Historische Beschreibung der Loblichen O:O: vor dem Arlenberg gelegnen Statt Veldkirch; in welcher der Ursprung, Fortpflanzung und Auffnam, auch andere Begebenheiten und Zufahl besagter Statt, wie nit ... beschrieben werden». 1685 erschienen in Feldkirch bei Johann Baptist Hummel, Neudrucke 1851, 1891 und 1930. Prugger setzte mit seiner Chronik diejenige von Ulrich Imgraben (um 1530) fort. Chronisten waren auch Thomas Lirer (Schwäbische

Chronik) und Ulrich Tränkle (geboren um 1380), auf den sich Imgraben und Prugger stützen. Zu Feldkirch vgl. Geschichte der Stadt Feldkirch, 2 Bde., Sigmaringen 1985–1987.

2 Haidvogel, Gertrud; Kindle, Theo: Die Fließgewässer Liechtensteins im 19. und 20. Jahrhundert. Ursprüngliche Lebensräume, technische Eingriffe, ökologische Folgen. Vaduz 2001.

3 Büchel, Johann Baptist: Geschichte der Herren von Schellenberg. In: Jahrbuch des Historischen Vereins für das Fürstentum Liechtenstein, Bde. 7–9 (1907–1909); Schmitt, Rolf: Die Herren von Schellenberg. Ein süddeutsches Adelsgeschlecht zwischen Bayern und Schwaben. Ms. Innsbruck 1992.

4 Büchel, Johann Baptist: Geschichtliches über die Burgen unseres Landes. In: Jahrbuch des Historischen Vereins für das Fürstentum Liechtenstein, Bd. 19 (1919), S. 73–98.

5 Vanotti, Johann Nepomuk: Geschichte der Grafen von Montfort und von Werdenberg. Konstanz 1845, Reprint Bregenz 1988; Burmeister, Karl Heinz: Die Grafen von Montfort. Festgabe zum 60. Geburtstag. Hg. v. Alois Niederstätter. Konstanz 1996.

6 Krüger, Emil: Die Grafen von Werdenberg-Heiligenberg und von Werdenberg-Sargans. Zürich 1886.